

tensive bibliography, and especially an appendix that collates the observations of selected early chroniclers of Potosí. And although Lane describes himself as a newcomer and interloper to the history of Potosí, he has delivered a marvelous work that brings together a library of writing on this fascinating topic and all under one cover.

Waltraud Q. Morales

University of Central Florida

LUIS RONIGER, *Historia mínima de los derechos humanos en América Latina*. Ciudad de México: Colegio de México, 2018.

Un nuevo título, *Los derechos humanos en América Latina*, se agrega a la excelente colección *Historia Mínima* de El Colegio de México, donde fueron publicados, entre otros, *Las ideas políticas en América Latina* y *La deuda externa de América Latina*.

Reconocido estudioso de los derechos humanos, Luis Roniger indaga, desde la lente analítica de la sociología política comparada, distintas configuraciones históricas en la formación y consolidación de esos derechos; a tal fin su nuevo libro focaliza situaciones representativas de tendencias más abarcadoras que no son privativas solo de ciertos países o regiones latinoamericanas investigadas.

Desde el inicio, esta pionera investigación no se limita a historiar avatares en el desarrollo discursivo de los derechos humanos. Consecuentemente, en la primera parte el autor va más allá de contextualizar las instituciones, las normativas legales, el orden político, la estructura socio-económica y el campo cultural: su gran esfuerzo es dar cuenta del proceso de implementación de los derechos humanos en las políticas públicas y prácticas sociales. Tal propósito se lee en la completa exposición de la segunda parte, titulada “La cristalización del discurso universal de los derechos humanos. Su ampliación, desplome y resurgimiento.”

Cronológicamente este proceso corresponde al impacto del populismo y la redefinición de los derechos sociales y económicos; a situaciones de polarización política, el terrorismo de Estado y los discursos salvacionistas. Basándose en una investigación previa realizada en la Universidad Hebrea de Jerusalén con el politólogo Mario Sznajder, Roniger recapitula el legado de las violaciones de derechos humanos en escala masiva, el exilio político y los intentos de superar el pasado de represión mediante la instauración de la justicia transicional.

La tercera configuración estudiada es el estadio posterior al reconocimiento y apoyo retórico de los derechos humanos, en el cual su implementación a través de políticas públicas fue sesgada y de aplicación parcial.

Precisamente el objetivo del autor al escribir la historia de los derechos humanos fue elucidar tanto los avances como los desafíos que enfrenta la normativa de los derechos humanos en el intento de anclarse en los sistemas jurídicos y en las sociedades latinoamericanas. Entre los avances, leemos un meticuloso examen del sistema interamericano de protección de los derechos humanos y su evolución, la acción de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, y las redes de activistas y ONG nacionales y transnacionales de derechos humanos. El retorno a la democracia contribuyó a que la CIDH ganase legitimidad y se constituyese en factor decisivo para el ejercicio de la justicia transicional, dado que sus resoluciones y fallos fueron tomados muy en cuenta por los gobiernos posdictatoriales. Sin embargo, pese a que 26 de los estados miembros de la OEA ratificaron la Convención Americana de Derechos Humanos y 21 de ellos reconocieron la jurisdicción de la Corte Internacional de Justicia, Roniger revela múltiples desafíos que enfrentaron estas instancias desde su creación a lo largo de la transición democrática.

En el acápite titulado, *Los derechos humanos y el constitucionalismo aspiracional* (acuñado por Mauricio García Villegas) el autor pasa revista a las nuevas constituciones que destacan una mayor especificación y sanción de derechos y garantías reconocidos hasta niveles previamente inexistentes, tal como la Constitución brasileña de 1988 que consigna el extenso artículo 5 y sus 78 apartados.

La ola mundial de reconocimiento de los derechos humanos y la globalización de la justicia impactaron eficazmente durante los años 90 para instituir derechos otrora negados, como los derechos de los pueblos originarios, derechos identitarios, el reconocimiento colectivo, y una más efectiva defensa de los derechos económicos, sociales y culturales.

Sin embargo, Roniger nos recuerda que no obstante el discurso de los derechos humanos en clave de telos ético y la articulación de la justicia en la jurisdicción nacional y la supranacional, durante las últimas décadas se evidencia la creciente vulnerabilidad de las normativas, además de una peligrosa politización del discurso de los derechos humanos.

Los desafíos y amenazas analizados con perspicacia y rigor académico en la tercera parte del libro, son revelados mediante documentación de primera mano y apoyados por investigaciones serias muy actualizadas; entre los retos más peligrosos que acechan a los derechos humanos en países democráticos, el libro aborda el micro-despotismo; el clientelismo y enclaves de privilegio; la corrupción y abusos institucionales; la intimidación de la impunidad; las movilizaciones forzadas, la discriminación y xenofobia; los conatos de los mercados ilícitos; la impotencia de ciudadanos inermes por el miedo a la inseguridad personal. Inclusive Roniger analiza la amenaza a los derechos humanos hoy conminados por el cambio climático y el deterioro del medio ambiente.

Tras discutir el fin de la bipolaridad y las nuevas tensiones y resistencias a aceptar la universalidad de los derechos humanos, el libro aborda el acoso a los derechos humanos protagonizado por algunos estados autoritarios, quienes en salvaguardia de la soberanía nacional amagan conjurar pronunciamientos de la CIDH en coyunturas de conflicto social y político interno, rechazadas como intervenciones exteriores; algunos ejemplos fueron la destitución parlamentaria de la ex presidente Dilma Rousseff en Brasil o la actual situación explosiva en Venezuela. Incluso en países del Sur global, la crítica a los derechos humanos fue ensayada por grupos conservadores contra el ataque al neoliberalismo individualista acusado de cercenar los derechos sociales colectivos; más aun, tales críticas se extendieron para denunciar a organismos de derechos humanos, en salvaguarda del mercado laboral nacional frente a “la invasión” de migrantes transfronterizos y también extra-continetales, acusados éstos de operar células terroristas en países de acogida.

En síntesis, gracias al libro de Roniger el lector puede informarse—en un lenguaje sencillo pero riguroso—sobre la evolución histórica hasta el presente de un espectro ampliado de los derechos humanos que fueron reconocidos en compromisos regionales e internacionales a fin de que los estados respeten y garanticen su libre y pleno ejercicio. Pero, al mismo tiempo, el lector comprende asimismo las razones de interés público y ético que llevaron al autor a examinar los serios desafíos que enfrentan los derechos humanos en franjas hasta ahora no vinculadas a ellos, como el micro-despotismo, la homofobia, la impunidad de la justicia, y la intimación de los mercados ilícitos. Todo ello expuesto en una apretada síntesis de 280 páginas abarcadora de la casi totalidad de países latinoamericanos, infrecuente en los estudios socio-históricos, al indagar la problemática desde México, las naciones centroamericanas y el Caribe, hasta los países andinos, Brasil y el cono sur del continente.

Leonardo Senkman

Universidad Hebrea de Jerusalén